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即墨区墨水河：

泄洪河道开垦种菜
承诺整治未见行动

一周说

墨水河是重要泄洪河道，但有人却开垦河道种
上了菜。主管部门接到市民投诉后，回复要积极处理，
可时隔一个月，市民发现河道内的菜地依然如故，甚至
蔬菜长势更加旺盛。

7月29日，市民秋先生通过观海新闻客户端“直通
12345”平台留言反映，即墨区华侨社区对面的墨水河
河道内有人开垦种菜，给河道泄洪带来淤堵隐患。当
天，即墨区河道管理部门回复表示，经辖区住建局落
实，工作人员正在积极处理。

8月29日上午，记者来到即墨区华侨社区南侧的墨
水河看到，这段河道紧邻春阳路，属于墨水河的下游河
段，因近日降雨频繁，河道内水流湍急。在华侨社区正
对面的河道内，有一片高出河面的土堆，有人在上面种
了地瓜、丝瓜、生菜等四五种蔬菜，菜地里还搭起竹篱
笆，摆放了十多个用于积肥的塑料桶。记者观察，岸边
不远处立着“河长公示牌”，其中明确禁止在河道内“垦
堤种植”。

“一个月过去了，相关部门承诺的河道整治还没
有下文。希望能尽快落实河长责任，清理河道内的违
法菜地，消除河道泄洪隐患。”市民秋先生说。

城市绿化是降低噪声、净化空气的一道坚
实屏障，更是美化城市、扮靓街区的一抹美丽青
绿。每到夏季，病虫害却成为绿化“杀手”，不仅
影响百姓的日常生活，也严重“啃噬”了城市的
颜值。

此前，观海网友 3Lm+LV 通过观海客户端
“直通12345”平台留言：同安路、海尔路上的法
国梧桐树虫子成灾，市民从此走过避之唯恐不
及。记者了解到，市南区的宏大路、宁国路、逍
遥二路，市北区的伊春一路、玉潭路、九江路、宜
阳路，西海岸新区的华顶山路、珠江路等也频遭
虫灾。此外，市南区、市北区、城阳区、西海岸新
区等也有不少居民小区被虫害侵扰。

记者了解到，这种肆虐青岛各大街区、居民
小区的害虫是美国白蛾，法桐、白蜡、桑树、杨
树、国槐等青岛常见的行道树都是它喜爱的“美
味”，据称一只美国白蛾及其后代一季能蚕食掉

上百亩树林。根据青岛农业大学害虫生物防治
技术研究所的研究显示，美国白蛾在青岛的发
生有一定规律，8月下旬至9月上旬为其第三代
幼虫出现期，9月下旬至10月达幼虫旺盛期，也
就是说，时下正是其幼虫开始猖獗的季节。

据悉，从 2003 年开始，青岛用于防治美国
白蛾的投入逐年增加，年均达数千万元，不可谓
不多；各种技术手段、生物手段的治虫方略也不
断推陈出新，不可谓不用心，但美国白蛾依然未
根绝。根据防治经验，我市目前已将美国白蛾
的专业防治职责下沉到社区，但少数基层部门
防治不专业、不尽心，不免留下了防 治“ 死
角”。而由于美国白蛾繁育旺盛的特点，如果
居民小区内一棵树防治不到位，就可能一传
十、十传百，让社区虫害防治裂开“大口子”，导
致前功尽弃。

专业人士称，今年美国白蛾在青岛各个区

市都有暴发之势，一方面是因为雨水丰沛，另一
方面，确实也折射出基层虫害防治体系还存在
漏洞。

因此，面对虫害施虐，各相关街道应尽快行
动起来，建立健全街道、社区和物业三级联防队
伍，通过地面防治和空中防治相结合的方式，对
社区以及道路两侧的树木采取人工巡查、高压
枪洗消、雾炮车或无人机喷药、剪除网幕消杀等
方式进行防治、消杀，确保全覆盖、无死角。同
时，还可学习先进城市经验，尽快推出“拍照识
虫”微信小程序，让市民通过拍摄照片自动识别
害虫，并逐级传送至责任单位，督促相关部门及
时开展防治工作。只有基层防治虫害体系实现
科学管理、精细管理、无缝管理，全社会形成爱
绿、护绿氛围，才能真正营造出四季常青、鸟语
花香的优美环境，城市的这一抹绿色才能更健
康、更长久。

堵住基层虫害防治“缺口”
教育管理和夜间施工成焦点

根据市12345政务服务便民热线数据分析，近期，
市民关注的问题主要为教育管理和夜间施工等。

教育管理。多位学生家长反映：近期青岛美吉姆
早教中心在未通知学员情况下停止办学，涉及市南区、
市北区、李沧区、崂山区、即墨区等校区，剩余学费未及
时退还且无法与校方取得联系，建议相关部门协调处
理。市12345热线第一时间转交相关部门落实处理。

夜间施工。多位市民反映：市南区宁德路浮山生
态园、市北区重庆南路华新园央和府、西海岸新区昆仑
山南路信达金地蓝庭、城阳区德阳路双利城央府等多
处建筑项目工地夜间施工，影响周边居民正常休息，要
求相关部门加强监管。市12345热线第一时间转交相
关部门落实处理。

车辆乱停、施工扰民受关注

上周（2022年 8月 22日至 8月 28日），青岛日
报社观海新闻客户端“直通12345”平台和舆论监
督电话（82863300、82933327）、邮箱（qdrbyljdb@
163.com）共收到读者、网友来信、来电、留言近
370 条。其中，车辆乱停、施工扰民成为读者、网
友关注焦点。

近日，不少居民反映车辆乱停乱放问题，其中
包括违停路段乱停车、乱停车问题屡治不愈等，涉
及西海岸新区珠江路、城阳区城子村和皂户村、李
沧区水清沟等。此外，还有一些网民留言反映了
施工扰民相关问题，其中包括施工噪音扰民、不按
规定时段施工等问题，涉及李沧区金茂甘泉路地
块工地、东川路附近地铁工地等。平台已第一时
间转给相关区市处理。

就上周市民投诉，相关部门积极整改和回
复。针对中山公园藤类缠树、树枝干枯问题，市园
林和林业局回复：中山公园工作人员已清理了网
友反映的小西湖北侧树上藤类植物，修剪了枯树
枝。就福州北路与敦化路夜间摩托车穿梭“炸街”
影响居民休息问题，市公安局回复：已通知市北大
队利用夜间查处酒醉驾时，重点查处摩托车交通
违法行为，确保周边百姓正常休息。

崂山区就部分小区垃圾分类
不到位问题给予回复：

排查分类桶点设施
落实定时定点投放

就部分小区垃圾分类不到位问
题及其他市民投诉的具体回复内
容，请扫描二维码查看。
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“我爱青岛·我有建议·我要说话”
家里的事家人商量着办
青岛的问题在青岛解决
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反映问题：qdrbyljdb@163.com 部门反馈：qdrbfkyx@163.com
青岛日报社观海新闻客户端与市12345政务服务便民热线联动

近年来，打着“山泉水”旗号叫卖的流动
售水车时常出现在岛城的大街小巷。而这
种廉价“散装水”的背后存在非法取水、水质
不明、无证经营等一系列问题。本报曾刊发
报道，反映市北区同乐路、李沧区沧广路、城
阳区清晖路存在售水车无证售卖“散装水”
及李沧区竹子庵、城阳区少山社区5处涉嫌
非法取水、售水点问题。近日，记者回访发
现，尽管各辖区相关部门在报道刊发后采取
多种办法加以整治，但效果喜忧参半，而市
级层面对“散装水”的管理尚未形成合力，“九
龙治水”、各自为政，致使乱象依旧。

【实地回访】

8月23日，记者在城阳区清晖路回访发
现，原本停在便利店外的售水车已不见踪
影。据片区保洁人员回忆，城管执法人员曾
多次来制止售水车的经营行为，近期都没有
看见售水车再来。与清晖路上的情况不同，
李沧区沧广路的售水点却依旧在营业。但
为了躲避执法人员，水贩子并未守在车前，
而是当市民来买水时才会出现。当日，记者
还回访了市北区同乐路、乐环路路口的售水
点，虽然现场并没有看见售水车，但据附近
商户透露，售水车只在每周一、周五的5:00-
9:00出现。8月26日（周五）上午7:00，记者
再次来到这里，售水车果真“如约而至”。但
与之前售水车的水箱暴露在外不同，售水车
厢经过改装，在侧面开了一个边长约 30厘
米的正方形小门，从里面伸出一根水管。当
水贩收起水管、关上小门，这辆售水车便与
普通厢货无异，执法人员很难发现。

8 月 26 日，记者还回访了李沧区竹子
庵 3处非法取水、售水点，现场的抽水设备
和违规搭建的板房均已拆除。而在城阳区
少山社区，此前从事非法取水经营的两处
售水点内，仍留有制水、存水的设备，有售
水车来此接水。此外，记者在崂山区北宅
街道张家村停车场还发现了一处隐藏在路
边的取水、售水点，一条水管从该处延伸到

十余米外河道内的一口水井里。
综合回访的情况记者发现，无论是对

非法取水的源头治理，还是“散装水”的售
卖叫停，整改效果喜忧参半，全链条治理依
然缺乏统筹协调。据市 12345 政务服务便
民热线和本报舆论监督热线近期数据显
示，有关“散装水”的投诉依然不少，涉及市
南区、市北区、崂山区、西海岸新区、胶州
市、平度市、莱西市的20个地点。

【部门回应】

针对流通环节“散装水”难治理的问
题，市北区城管执法局浮山新区中队相关
负责人表示，在日常巡查中加强了售水车
占路经营行为的执法力度。但由于售水车
多为厢式货车改造，售卖行为隐蔽，售卖地
点和时间不固定，给执法带来难度。下一
步，他们将着力摸清售水车的销售规律，有
针对性地加强巡查。

李沧区城管执法局沧口中队副中队长
赵本棣则表示，沧广路的售水车停在车位
上，但执法人员多次巡视都没有发现现场
售卖行为，因此不能以“占路经营”为由处
罚。下一步，他们将约谈售水车业主，并采
用技术手段开展取证工作。

在非法取水的源头治理上，城阳区农
业农村局相关负责人表示，执法人员已于7
月19日对少山社区两处取水售水点下达了

《责令限期拆除通知书》。两处非法盗采地
下水的管线均被截断，其中一处取水售水
点接入自来水对外灌装。下一步，他们将
加大违法取水的执法检查和回访力度，防
止问题反弹。

面对源头非法盗采、对外销售“散装
水”行为屡禁不止，市水务管理局相关负责
人表示，非法取水的地点分散且隐蔽性强，
取水作业时间不固定，而我市水行政执法
力量相对薄弱，有的区（市）未设立专门的
水行政执法队伍。在执法过程中，涉嫌人
员经常打着“生活自用、农业用水”的幌子，
拒不承认对外售水，给取证增加了难度。
而“散装水”乱象还包括无证经营、水质未
检验、卫生不达标等违法行为，涉及市场监
管、城市管理、卫生监督等多部门的职责，
应当在市场流通环节及时发现，及时查处。

有知情人士指出，目前，基层相关部门
对“散装水”的治理监管力度不够，甚至存
在真空地带。而市级层面缺乏强有力的统
筹治理“散装水”协调机制，无法形成治理
合力。记者了解到，本报此前刊发《莫让

“散装水”流入百姓家》报道后，市食品药品

安全委员会曾计划组织市市场监管局、市
城市管理局、市水务管理局和市卫生健康
委研究部署专项整治行动，但鉴于“散装
水”不在市食品药品安全委员会的职责框
架中，最终并未成行。

治水“龙头”须昂起
水之治理，在于源；乱之整肃，在于法。
曝光过的“散装水”泉眼堵上了，却

依然堵不住非法取水的违法源头。源
源不断流向市面的所谓“山泉水”，再一
次将“九龙治水”的治理难题提上了议
事日程。

“九龙治水”，“龙头”不出，治理不
畅。面对声东击西、神出鬼没的“散装
水”，下一步，我市须尽快确定牵头部
门，形成高效联动、密切协作的联合执法
机制，并开展针对“散装水”采售全链条
的专项整治行动。一旦“龙头”昂起，各
职能部门才能应“龙头”而动、视“龙头”
而行，主动作为、各司其职，确保监管无
空白、无缺口。

在线督办

这些呼声盼望部门听见

●观海网友“东临碣石”留言：西海岸新区珠
江路凤凰城及爱心农贸市场路段违法停车问题严
重，行人不得不在机动车道上行走，多次反映都没
有根治。

●观海网友3xfurP留言；城阳区城子村和皂
户村彩虹桥禁停标志下乱停车问题又死灰复燃，
希望交警能加大整治力度。

●一位观海网友留言：李沧区水清沟河边靠
近开平路小学位置的道路上车辆乱停乱放，导致
行路难。附近学生较多，存在安全隐患。

●观海网友W8ja留言：市北区杭州支路车辆堵
塞消防通道，造成人车通行困难，希望加强现场执法。

●观海网友UDk5C8留言：东川路附近的地
铁工地施工噪音太大，严重影响周边居民的生活，
希望尽快解决。

●观海网友xWiD1j留言：李沧区金茂甘泉路地
块工地夜间施工，扰民严重，多次反映都没有改变。

“砂石场露天堆放，运输车撒漏严重，搞得
附近企业天天‘吃土’。”近日，市民刘先生（匿名）
向本报舆论监督热线反映城阳区天安路西侧砂
石场扬尘污染问题，希望相关部门加强监管。

近日，记者来到城阳区夏庄街道天安路实
地探访。在刘先生的指引下，记者驾车从天安
路、玉霞路交叉口向北行驶了约 260 米，在一
条东西向无名路的尽头找到了这家砂石场。
砂石场与道路之间没有围挡，大量颜色各异、
粗细不均的砂石直接堆放在路边，没有任何遮
盖物；一辆自卸车将满载的沙土倾倒在沙土堆
上，一时间沙尘扬起，周边未见抑尘或防尘设
施，也没有相应的车辆清洗设施。自卸车卸完
货后向东驶去，在未经硬化的道路上带起了大
片尘土，路旁行人纷纷掩面。

“我们的工厂距离砂石场仅 50 米。刮大
风时，露天堆放的砂石随风四散，生产车间根
本不敢开窗通风，厂里的车子一天两擦都不
行。”刘先生告诉记者，这个砂石场已经存在多
年，随着规模逐年扩大，运输车辆也明显增多，
最多时一天有20多辆车进出。“附近工厂与砂

石场共用一条道路。由于运输车撒漏严重，这
条路晴天土、雨天泥，骑电动车上下班的工人
每天都要‘全副武装’才行。”他说。

记者了解到，根据《山东省扬尘污染防治
管理办法》第十四条规定，码头、堆场、露天仓
库周边应当配备高于堆存物料的围挡、防风抑
尘网等设施；大型堆场应当配置车辆清洗专用
设施；对堆场物料应当根据物料类别采取相应
的覆盖、喷淋和围挡等防风抑尘措施；露天装
卸物料应当采取洒水、喷淋等抑尘措施。

一位周边企业的负责人告诉记者，露天堆
场必须设置相关除尘设施，此前他们曾就此问
题向市政务服务便民热线反映过多次。“每次
反映后，环卫公司就会派一辆洒水车前来作
业，道路扬尘问题当时有所缓解，但效果不持
久。过不了几天又恢复了原样。”他说。

针对砂石场露天堆放、道路扬尘问题，记
者致电城阳区夏庄街道办事处综合行政执法
办公室，一位工作人员表示，将协调环卫公司
定期清扫道路，并安排辖区执法中队现场调查
情况，敦促砂石场积极整改。

砂石场露天堆放 运输车沿途撒漏

■即墨区华侨社区南侧的墨水河河道被用来开垦种菜。

“散装水”治理依然有点

效果
评价

根据点面整改情况、投诉
人及附近居民、村民满意度、
随机回访满意度综合评定

记者点评

■经过改装的厢货车仅留有一扇小门用来灌装水。

■城阳区天安路一砂石场周边扬尘污染严重。

“ ”散


